

# 令和3年 第9回米原市定例教育委員会

日 時：令和3年9月24日 午後3時30分開会  
場 所：米原市役所 コンベンションホール

(出席者)

教 育 長：馬淵教育長  
教 育 委 員：中川委員、本庄委員、膽吹委員、井口委員  
教 育 部：上村部長  
教 育 総 務 課：西村課長  
学 校 教 育 課：山口課長  
生 涯 学 習 課：澤課長補佐  
ス ポー ツ 推 進 課：花部課長  
学 校 給 食 課：藤田課長  
函 書 館：梶川館長  
書 記：奥村、中川

(欠席者)

教 育 委 員：法戸委員

## 1 開 会

## 2 教育長挨拶

皆さんこんにちは。彼岸の中日が過ぎ、秋らしい季節となり過ごしやすい日々となりました。

今月、市内で発生した10代の新型コロナウイルス感染者については、後ほど学校教育課から報告があります。終息期に当たり、県ではコロナ対策会議で、様々な状況が好転していることから警戒レベル4からレベル3に移行し、また、10月1日以降、緊急事態宣言とまん延防止等重点措置の対象地域から解除してもらうよう国に要請することが協議されています。9月28日に、要請を受けた国からのアナウンスがあり、その後、県から具体的な対応について連絡があるという運びになっていますので、本市も、県教委の意見を踏まえて、今後の対応について話を進めていきたいと考えています。緊急事態宣言の発令によって、各学校の行事が延期されています。本来であれば、9月から実施されるはずの運動会、文化祭、春から延期されている修学旅行がこれから矢継ぎ早に行われていく状況の中で、次回の校園長会議で各学校長に、感染症対策に加えて、今まで行ってきた危機管理についてももしっかり対応して欲しいことをお願いしたいと思いま

す。

現在、第3回定例会が行われており、議員からは、6月下旬の千葉県八街市の通学路の事故を受けた通学路の安全について、コロナ対策、生理の貧困、オンライン授業についての御質問をいただきました。オンライン授業については、1学期は学校で一斉に使用しても、上手くいかないことがありましたが、現状、解消されており、9月以降も様々なオンライン授業に係るスキルを子どもたちと教職員と一緒に磨いている状況です。タブレットについては、東京都町田市で、タブレットのパスワードやIDの管理が不十分であったことから、他人になりすましてメッセージを送信するなどでいじめが発生し、尊い命が失われたという事案がありました。本市においては、タブレットの使用と同時に情報モラルの指導、健康教育の面でも同時に進めていくため、現在、ICT推進員が教材を作成し、各学校に発信していただいています。

現在、各校長先生の前期面談を実施しており、各学校の状況を聞いておりますと、以前、資料として配布しました、小中学校構想ビジュアル図を子どもたちの状況に合わせて修正している学校が多数あり、非常に喜んでおります。当初、市が出した大枠に沿って、各学校の教育を流し込み、学校運営協議会や保護者の方々に、学校教育の中身を分かりやすく説明してほしいと急がせて作成していただいたものです。現在、ビジュアル図をほとんどの学校が実情に合わせて、練り直しており、魅力あるビジョンになってきていると思えました。

以上、コロナ禍にあっても、校長先生を先頭に進んでいるということ、皆さんに御報告申し上げて、御挨拶に代えさせていただきますと思います。本日もよろしくお願い致します。

### 3 会議録承認

令和3年第8回定例会議事録 承認

### 4 所属長報告

#### (1) 教育総務課長

報告事項については、米原小学校長寿命化予防改修工事設計業務と大東中学校長寿命化予防改修工事設計業務の入札を実施しました。8月24日に令和4年度県予算に係る知事・教育長要望活動を予定しておりましたが、新型コロナウイルス感染症の拡大により、知事と市長がウェブ会議のみで実施されています。また、9月9日から10月8日まで教育振興基本計画パブリックコメントの募集を実施しています。

今後の予定については、10月4日に米原市の教育行政の点検・評価に関する懇話会、10月20日に第10回定例教育委員会、10月22日に第7回教育振興基本計画策定審議会をそれぞれ予定しています。

#### (2) 学校教育課長

報告事項については、STOPいじめ米原生徒会フォーラムについては中止とさせていた

だきました。また、2学期始業式は8月27日に実施しましたが、コロナの影響により、米原小学校上学年が8月30日、下学年が9月1日にそれぞれ実施しました。

今後の予定については、中学校体育大会を10月1日に米原中学校・河南中学校・双葉中学校・大東中学校・伊吹山中学校、10月2日に柏原中学校がそれぞれ予定しています。小学校運動会についても、10月9日に米原小学校、10月16日に柏原小学校、10月20日に息長小学校、10月23日に山東小学校・大原小学校・伊吹小学校・春照小学校・河南小学校・坂田小学校がそれぞれ予定しております。また、コロナの影響により、特別支援学級のなかよしカーニバル、山東部と河南部の連合運動会、音楽会がそれぞれ中止となりました。

8月分事故・問題行動等については、いじめ認知事案が中学校で1件の報告がありました。

教育センターの報告事項については、感染対策を行いながら夏季研修講座を実施しております。また、8月18日から8月31日まで教職員全員研修会を動画配信で実施し、ヤングケアラーについて講義をしていただきました。

### (3) 生涯学習課長補佐

報告事項については、歴史講座など各種講座を順調に進めております。8月20日から9月20日まで、近江はにわ館において旧常喜医院伝来の名品パートⅢ「絵画と陶磁器」を実施し、期間中は664人の入館者がありました。

今後の予定については、9月25日にルッチまちづくり大学9期生卒業式、10月19日に10期生入学式をそれぞれ予定しています。現在、10期生を募集中ですが、現時点で15人が入学の見込みです。新型コロナウイルス感染症の拡大に伴った緊急事態宣言の発令により、いくつかの講座を延期しました。感染状況によって今後も延期等の措置が必要になるかもしれませんが、感染対策を講じながら講座等の実施に取り組んでまいりたいと思います。

### (4) 図書館長

報告事項については、8月23日にシーガーイーツ基金の絵本寄付贈呈式を実施しました。地元でフードデリバリーを営む会社から子どもたちを応援するため、絵本「えんとつ町のプペル」の寄付をいただき、山東・近江図書館と伊吹図書室で活用しています。また、9月5日から「感染症」のテーマ特集を実施しています。

今後の予定については、9月25日から10月31日まで山東図書館でハロウィン・フォトブースの設置、10月29日から11月7日まで図書館の本のリサイクルをそれぞれ予定しています。

### (5) スポーツ推進課長

報告事項については、8月23日にホッケー男子チームの東京2020オリンピック出場報告会がありました。また、9月5日の守山市で予定されていた滋賀県スポーツ推進委

員研修会は中止となりました。

今後の予定については、10月13日に指定管理施設代表者会議をジョイいぶきで実施予定です。また、コロナ感染拡大防止のため滋賀県スポーツ推進委員第2地区研修会、全国スポーツ推進委員研究協議会はそれぞれ中止となりました。

#### (6) 学校給食課長

報告事項については、8月30日から2学期給食を開始しました。また、9月1日に「防災の日」の給食を実施しました。ランチタイム特別号のチラシを作成し、学校の先生から子どもたちに、災害時でも命をつなぐために食べることの大切さや「防災の日」のメニュー等について説明していただいて、子どもたちは災害における食について考えながら食べることができました。残菜も少なく、子どもたちからは「前回の救給カレーより今回の救給根菜汁は美味しかった。」など様々な感想をいただきました。

今後の予定については、10月12日に12月分給食主任献立検討会、10月29日にハロウィン給食を予定しています。

### 5 所属長に対する質疑

A委員： 事務局の皆さん日々の業務、御苦労様です。コロナに関して2点質問があります。

1点目は、教育長の御挨拶にもありましたが、10代の感染者については、市の防災アプリのメール配信で確認をしました。市の管轄である小中学校の現状を教えていただきたいです。

2点目は、中日新聞の滋賀版に、草津市立小中学校が午後の授業をオンライン学習で実施されており、現状と課題等が記載されていました。個人としては、リモート学習やICT推進員などがコロナによって急激に表に出てきましたが、冷静に考えてみると危機管理の一種であると思います。今後、あってはならないですが、自然災害、疫病、不登校に対する支援のツールになるのではないかとこの考えを持っています。時間が掛かりますし、社会の傾向が成熟してこない、学校だけが実施しても上手くいかないと思います。今後、ますますこの分野が重要になる社会になってくると思うので、ハード面とソフト面を含めて、この機を逃さず整備をしていただけたらと思います。

事務局： 1点目については、感染者の発生した学校では、発覚したその日の午後から休校とし、その後、濃厚接触者と接触者が約十数名発覚しましたので、学年閉鎖としました。その後、濃厚接触者と接触者から1人の陽性者が発生しましたので、学年閉鎖の延長をしています。また、2人目の陽性者の発生に伴い、新たな濃厚接触者と接触者が発覚しましたが、全員陰性でした。

2点目のICTについては、Wi-Fi環境がない家庭があるので、貸出用のWi-Fiルーターを今月末に整備する予定です。10月に全ての小中学校でタブレットを

持ち帰って学習に活用する練習を計画しています。個人の思いとしては、出来ることなら学校で対面授業をすることが一番であると考えています。また、タブレットの活用の仕方については、現在、2名の不登校の子どもが持ち帰って活用しています。

A委員： 学年閉鎖について、保護者からの反響はありましたか。

事務局： 該当学年の保護者にメールと文書で周知させていただき、先日、遅れて全校の保護者に対して通知をさせていただきました。また、個人を特定するような情報を求める問合せが何件かありましたが、お答えできない旨を伝えて対応させていただきました。

A委員： 対応等のマニュアルの作成はされていませんか。

事務局： 作成していません。

A委員： 危機管理の一種として、また、全学校が共通対応を出来るようにマニュアル化する必要があると思います。

事務局： オンライン授業について補足ですが、基本的には事務局が申しあげましたように、対面で学ばせることが一番であると思っています。本市は卓上パーテーションを購入し、全児童生徒へ配布しています。複数の学校を見学した際に、給食時は、黙食でしっかりと食べていましたが、子どもたちはマスクを外すことに恐怖心を持っているように感じました。結果的に、パーテーションがあることでかなり防げていると考えていますし、今後も続けていただきたいと思えます。

B委員： 学校給食課の「防災の日」のメニューについては、色々な種類の非常食が出てきている中で、温めずにそのまま食べることができる食品などは、学校給食において非常に取り入れやすいですし、子どもたちが非常食を知る良い機会になったと思います。

事務局： 災害時などはそのまま食べていただくことになるかと思いますが、給食センターで温めて食べたほうが断然に美味しいと判断しましたので、今回の救給根菜汁は温めて提供しました。他にも、救給カレーやお赤飯、かやくご飯など様々な種類がありますが、子どもたちがより食べやすいものを試食しながら選びました。また、非常食を家でもストックしておくことを先生から説明していただいて、今後も継続して実施していきたいと考えています。

C委員： 「防災の日」の給食については、非常食に様々な種類があることが分かるのも大事な機会であると思いました。

私自身が、緊急事態宣言が発令される前までは、学校で読み聞かせをしていました。その時はパーティションもないので、フェイスガードとマスクを付けて、子どもたちとの距離をとって実施し、後ろの児童にも絵本が見えるように、電子黒板を使用させていただきました。また、パーティションについて、地域の保護者や子どもたちと話していると、「動きづらい」、「声が聞こえにくい」、「給食の時間は黙食を意識しながら食べている」などを子どもたちから聞きました。また、保護者からは、親が家にいないと約束していたゲームの使用時間を守れず、ゲームに費やす時間が増えて心配であるという話を聞きましたので、報告させていただきます。

D委員： 新学期での感染者が発生したときの対応についての対応窓口が学校教育課だったので、いくつか質問をさせていただいて、丁寧に回答していただきました。新学期が始まるときに、保護者に向けて、感染者が発生した場合の対応についてという内容をメール配信していただいたので、1回目の宣言発令の時より、保護者は気持ち的にも準備し対応できたと思います。実際に、感染者が発生したときは保護者も不安になって情報の行き違いがあると思うので、先ほどお話がありましたように、学校共通のマニュアルの作成が必要であると思いました。

ICTについては、対面での学習が大事であると思いますが、不登校の子どもにとっては大事なツールだと思いますし、来月から活用の練習をされるとのことなので、期待しています。

いじめの報告について、加害生徒が他人のケータイを使ってなりすまし、メッセージのやり取りをしていた事案については、なりすまされていた生徒は気づいていなかったとの記載がありますが、実際に気づいていなかったのか気になります。

事務局： いじめの件については、聞き取りの結果に基づいて記載しています。

D委員： このような事案は、今後も発生すると思いますし、だからこそ対面で話すことは大事であると思いました。

## 6 議案審議

議案第 42 号 米原市就学援助規則の一部を改正する規則の制定について 【教育総務課】

(内容)

就学援助の給付対象経費にオンライン学習通信費を追加するため、米原市就学援助

規則の一部を改正する必要が生じたことからこの案を提出するものです。

一 以下、議案に基づき説明 一

原案承認

議案第 43 号 米原市の教育行政の点検・評価に関する懇話会設置規程の制定について

【教育総務課】

(内容)

米原市付属機関の設置および運営に関する基本方針についての見直しを受け、令和 3 年度から米原市の教育行政の点検・評価に関する懇話会について、設置規程を制定する必要が生じたため、この案を提出するものです。

一 以下、議案に基づき説明 一

原案承認

議案第 44 号 後援等名義使用承認（後援）

講演会「近江の古代豪族息長氏族」

【生涯学習課】

原案承認

承認第 15 号 臨時代理の承認を求めることについて

(令和 3 年度米原市一般会計補正予算（第 8 号）)

【教育総務課】

(内容)

令和 3 年度米原市一般会計補正予算(第 8 号)のうち教育委員会所掌の補正予算に関し、米原市教育長に対する事務委任等に関する規則第 4 条第 1 項の規定により臨時代理したので、その承認を求めるものです。提案理由としては、所要の補正予算が必要となったため、歳出予算 4,000 千円を追加するものです。内容については、給食時や授業において飛沫防止を目的に市内全小中学校の児童・生徒・教職員用に卓上パーテーションを配布するための経費となっております。

一 以下、概要に基づき説明 一

A 委員： パーテーションについては、使用終了の見通しはありますか。

事務局： 終了の見通しはありませんが、緊急事態宣言とまん延防止重点措置が解除されたとしても、当面、給食時や授業において対面での活動をするときは使用してもらうよう推奨していこうと考えています。感染者が少なくなってきたにも関わらず、市内でも発生していることを考えるとこのような対応をしていきたいと思えます。

事務局： パーテーションを使用することで、後ろの席の子は黒板等が見えにくいという意見も出ています。現状、不便をかけていますが授業の実施が出来ているので、事務局が申しましたように、授業の対面時と給食の時間は当面パーテーションの使用をお願いしたいと思います。

原案承認

## 7 報告事項

### (1) 米原市の教育行政の点検・評価に関する懇話会の学識経験者の選任について

【教育総務課】

(内容)

米原市の教育行政の点検・評価に関する懇話会につきまして、学識経験者の選任をするものです。

### (2) 米原市学習用情報端末等貸与要綱の制定について

【学校教育課】

(内容)

学習用情報端末等の持ち帰りを実施するに当たって、インターネット環境がない家庭に、モバイルルーターを貸出するために要綱を制定するものです。

A委員： Wi-Fi ルーターの貸出に伴って、インターネット環境のない家庭の調査をされたとのことですが、世帯の件数を教えていただきたいです。

事務局： 50～60 件です。

### (3) 後援等名義使用承認（後援）について

○多良公民館「歴史講座」

【生涯学習課】

○2021 年写生大会

【生涯学習課】

○第 21 回少年少女野球大会「いぶきタケルカップ」

【スポーツ推進課】

○2021 年子育てと教育を語る集い

【教育総務課】

## 8 質疑応答

特になし

## 9 その他

### (1) 令和 3 年度第 10 回定例教育委員会の開催について

日 時：令和 3 年 10 月 20 日（水）午後 3 時 30 分から

場 所：米原市役所 3B 会議室

(2) 令和3年第11回定例教育委員会の開催について

日 時：令和3年11月15日（月）午後3時30分から

場 所：米原市役所 コンベンションホール

## 9 閉 会

以上をもって令和3年第9回定例教育委員会を午後4時35分に終了した。